
据中新社

水下爆炸、管道漏气……“北溪”天然气管道日前遭遇“蓄

意破坏”，令欧洲和美国震惊。欧盟方面已呼吁就此展开调查。

目前还没有信息表明，谁可能是幕后黑手。

心脏检查——健康心脏的“维护工”
我们的心脏好比一套处于“世外桃源”的“两室两厅房

子”，它是个二层小楼，上边两个心房，下边两个心室，心肌
就是“房子”的墙壁，瓣膜是连接几个“房子”的门，冠脉血
管是布满“房子”的地暖水管，传导系统就是墙中的电线。
正常的时候，“房子”电通水畅，远离尘嚣，住着那是相当的
舒服，但时间久了或者有其他什么意外，就会出现这样或
那样的问题。但“人心隔肚皮”，心脏这个“房子”我们也不
能把它拿出来查看，要搞清楚“房子”是哪里出现了问题，
就得依靠“房子维护工”——我们的各种检查啦。今天我
们就来了解一下心脏检查的那些事。

“房子”是否稳固，首先得看结构，结构的判断需要“瓦
工”——心脏彩超检查来鉴定。

首先看一看“门”，也就是瓣膜，有没有坏掉。门是大
是小？能不能打开？关不关得严？门上长没长一些乱七
八糟的东西，比如赘生物？然后看看“墙壁”，也就是心肌，
有没有问题。墙壁厚不厚？薄不薄？有没有不均匀？有
没有洞？再看看墙壁组成的“房间”，也就是心房和心室，
有没有问题。房间会不会太大或者太小？房间里有没有
长奇怪的东西，比如血栓，或者肿瘤？除此之外，“瓦工”还
可以看到“房子”收缩和舒张的力道够不够、水流流速大还
是小等等。

通过“瓦工”的检查可以让我们看到心脏的结构、心脏
的大小、心脏的搏动、血液的流动等等，检查一下这个“房
子”是不是豆腐渣工程。

电路是否通畅，电灯不亮了？电灯乱闪了？电路问题
我们要找“电工”——心电图。

做心电图检查的目的就是看心脏的电路通不通，有没
有短路漏电，检查结果可以帮助医生判断患者是否存在早
搏、房颤等心律失常的问题，还可以用于心肌缺血的诊
断。心脏跳得太慢、太快或者太乱，很有可能是心脏电传
导系统出现了问题。心电图的原理是指心房肌细胞和心
室肌细胞动作电位在体表的反应：心脏机械收缩之前，先
产生电激动，心房和心室的电激动可经人体组织传到体
表，所产生电活动变化的曲线图形被心电图机记录下来。

不同的问题需要请专业的“电工”，自然工期、工钱都
不同，最简单便宜的电工为普通心电图，即静息心电图，是
最常用的无创检查方法。检查的是患者“当下”的心电活
动，能记录 10 秒钟的心电活动，在患者症状发生时检出率
比较高，如果错过发作期进行检查，可能显示为正常心电
图。它的缺点是在疾病不发作时可能无法捕捉到异常的
心电图，出现漏诊。如有些冠心病患者，在无胸痛发作时，
心电图可表现为完全正常。就像“小偷”躲在家里偷东西，
检查时“小偷”没伸手，就抓不住。要想抓住“小偷”，我们
需要换个“电工”——动态心电图。

与普通心电图相比，动态心电图是个“中级电工”，可
以在24~72小时内连续记录心电信号，提高了心律失常的
检出率。它的使用方法简便，在病人胸前贴上数个电极
片，然后接在一个小机器上或搭配一个记忆卡。做动态心

电图检查时，可以适当地活动，比如吃饭、走路、爬楼梯等，
但长期的佩戴也会限制一些活动，如洗澡等。一旦电极脱
落，也会影响监测的连续性，假如这时“小偷”正巧伸手偷
东西，就会抓不到，导致漏检。当然，如果“小偷”一整天不
伸手，也可能抓不到。但如果我们很是怀疑房间里有“小
偷”，可就是它躲着我们的检查，逮不着怎么办？

如果有必要进一步检查的话，我们得请出“高级电
工”——心脏电生理检查来排查问题了。它属于“创伤性”
的检查，通过外周血管途径，将带有电极的各种导管放置
于心脏内的特定部位，记录相应的腔内心电图图形，并通
过电极发放电刺激以观察心脏的反应。

跑跑路胸口闷？胸口痛？那可能是水管，也就是心脏
的血管，堵住了。

“电工”不仅能查出电路毛病，还能通过电路的改变来
判断是否是由“水路”引起的问题。对于临床高度怀疑冠
心病，但在安静状态下心电图正常的患者通常可选做运动
平板心电图。即让受试者在活动的平板上走动，仪器自动
分级依次递增平板速度及坡度以调节负荷量，直到受试者
心率达到目标心率，分析运动前、运动中、运动后的心电
图、血压的变化以判断结果。这个检查虽然是无创的，但
是敏感性很高，可以比较准确地间接反映出冠脉的狭窄情
况，甚至可以判断是哪一根血管的问题。在此过程中测试
者若胸痛发作，且监护的心电图出现明显改变并达到相应
的诊断标准，就可为疾病诊断提供依据。通俗地说就是我
们引导“小偷”伸手，这样就能正好抓住它啦！但是这对病
情较重的患者来说很危险，对于一些高危的心律失常病人
来说，就建议住院、带上心电监护持续监护了。

但是无论何种级别的“电工”排查的“水路”问题靠的
都是推测，即使用平板运动心电图也不一定能准确检查
出。最好的方法就是直接查看心脏血管的情况。专业的
事情交给专业的技术工。

“水工”——冠状动脉CT造影，又称冠脉CTA。这是门
诊检查中，最直接、最清晰反映冠脉病变的检查了。但其
本质还是 CT 检查，是在做CT的时候往血管里打造影剂，
让冠状动脉“显影”，再经过计算机处理，重建出图像，来看
看血管有没有变狭窄，这是没有创伤的。多排螺旋 CT 检
查的优势在于，可以比较清晰地看到冠脉血管的走行以及
通畅程度，很直观。适合胸痛症状不典型，以及各种初级
检查无法明确诊断的患者。但CT对阴性的预测价值更
高，适合于筛查。也就是说，做出来是好的，那一定就是没
问题的；但如果做出来不好，具体狭窄多少？严重程度如
何？答案没有那么的确切。

这时也要请“高级水工”——冠状动脉造影来检查
了。冠状动脉造影是最直观、最清楚的一种检查“水管”的
方式，也是一个有创的检查方法，它能带我们直接到血管
里看一看。造影的时候会从手上的动脉里“插”一根管子，
捅到心脏的冠状动脉，再直接在冠状动脉口打造影剂，让
冠状动脉“显影”，就能清楚地看到血管的走行、血管的数

量、有没有畸形、血流的速度等。它虽是一个“创伤性”的
检查，但它却是明确血管情况的“金标准”。医生可以通过
这些准确地判断血管有没有狭窄、狭窄的程度等等。并且
可以对严重狭窄的血管进行介入治疗，达到改善症状、减
少风险的治疗目的。心脏冠脉造影已经成为诊断冠心病
的一种常用而且有效的方法，现已广泛应用于临床。

但以上两种方式均存在一定的放射性，而且造影剂含
有碘，也有可能会对身体造成损害。一般来讲，当患者（标
准静息/动态/运动负荷）心电图检查出现动态演变，或者
抽血化验中相关指标异常升高，结合患者的症状，才会建
议做冠脉造影。换句话说，此时医生认为患者冠状动脉可
能已经出现了严重的狭窄甚至闭塞。

如果水管出了问题，我们的墙会烂、门会坏、电会乱！
所以门、墙、电路出问题，也要查查血管有没有堵住。水管
堵住就像河流淤积，除了想办法除去淤积的泥垢，还要排
查下上游是有什么问题，为什么会堵住水管。所以除了查
血管本身之外，还要检查是什么原因导致的！水管上游的
问题解决了，能减少水管堵住的风险！高血压、高血糖、高
血脂值得关注。通过“三高”值的监测，可以为排查“淤堵”
原因做依据。

高血压检查：可以选择在家每天监测（每天固定时间、
体位、部位、血压计），也可以做24h的血压监测。

高血糖检查：空腹血糖、餐后2h血糖和糖化血红蛋白
（可以看3个月血糖的平均水平）。

高血脂检查：“低密度脂蛋白”很关键，可以变成斑
块。注意关注它是否升高。

通过心脏“维护工”的维护，能及时发现心脏这所“房
子”是否存在问题，且一旦发现身体存在以下症状，也要及
时就诊检查。

1.肩部疼痛 特别是左肩以及左手臂的阵发性疼痛、酸
痛需要格外注意，这与冠心病引起的血液流动和神经走向
相关。

2.胸部疼痛 疼痛的部位多位于左前胸乳或乳下部位，
通常是持续性的隐痛，持续时间或几个小时，也可能持续
隐痛几天的时间。

3.呼吸困难 胸闷以及呼吸困难是心脏病患者常见的
症状，此种症状在患者活动后尤为明显。

4.水肿症状 特别是重力性水肿。
5.睡觉打鼾 有长期打鼾症状的人比不打鼾的人患心

脏病和中风等心血管类疾病的概率更大。
6.耳鸣症状 耳鸣频繁或是连续耳鸣者要警惕心脏病，

特别是中老年人，应及早到医院检查，以明确自身的健康
状况。

每一种心脏检查项目都像是一张“网”，根据不同的情况
选择合理的检查手段，有助于及时捕捉到那些危害心血管健
康的“鱼”。尽早发现问题，及早治疗，维护心脏的健康。

李静（作者系临泉县人民医院心血管内科职工）
本文不代表本报观点
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据韩联社报道，美国副总统哈里

斯将于9月29日访问韩朝边境非军事

区（DMZ）韩方一侧。韩国国务总理韩

德洙当天表示此访极具象征意义。《首

尔经济》称，哈里斯此行将在半岛军事

紧张气氛高涨的情况下进行。

《韩民族日报》9月 27日称，哈里

斯访问 DMZ 的计划最初由韩德洙透

露。韩德洙9月27日借在日本参加该

国已故前首相安倍晋三国葬的契机，

与哈里斯举行会谈。他在会谈中表

示，韩国领导人和国民都十分期待能与

哈里斯直接见面，还称哈里斯访韩期间

前往韩朝非军事区极具象征意义。韩德

洙强调，此次哈里斯访韩将再度展现美

国加强韩美同盟关系的意志。

《东亚日报》9月27日报道称，白

宫相关人士也确认了哈里斯将访问

DMZ的计划，称在《朝鲜停战协定》签

署近70周年之际，（哈里斯）此次访问

DMZ将强调在朝鲜威胁下韩美同盟的

牢固性。该人士还补充说，哈里斯将

在DMZ会见官兵，听取美军指挥官的

作战简报等，并再次确认美国对韩国

安保的全面承诺。

据《环球时报》

丹麦国防部丹麦国防部99月月2727日发布的航拍照片日发布的航拍照片,,显示的是一处显示的是一处““北北

溪溪””天然气管道泄漏点天然气管道泄漏点。。 新华社发新华社发

水下爆炸、管道漏气……

“北溪”遭破坏 多国震惊，谁干的？

美副总统将访问
韩朝边境非军事区

“极其罕见”

当地时间9月26日，丹麦和瑞典附近水域的“北溪-2”和“北

溪-1”管道接连发现泄漏点。丹麦能源署署长在新闻公报中说，天

然气管道出现泄漏是极其罕见的。俄新社援引瑞典电视台(SVT)

消息还称，当天，“北溪”天然气管道气体泄漏的区域发生了两次水

下爆炸。英国《卫报》称，丹麦通过军事飞行拍下了泄漏处的现场

图像，其中一张显示海面上出现了一片类似气体冒泡区域。

谁是幕后黑手？

欧盟委员会主席冯德莱恩表示，泄漏是由于“破坏”，并称要

对任何故意破坏欧洲能源基础设施的行为做出“最强烈的反

应”。她敦促进行调查，以充分了解“事件及其原因”。

丹麦首相弗雷泽里克森9月27日晚说，根据丹麦相关机构的

综合评估，“北溪”天然气管道泄漏是“蓄意行为”造成的，不可能

是意外事故的结果。目前还没有信息表明谁可能是幕后黑手。

瑞典政府官员表示，有信息表明“北溪”天然气管道泄漏事

件可能是“蓄意破坏”，但这并不是针对瑞典的袭击，瑞典政府正

与北约等合作伙伴以及丹麦、德国等保持密切联系。

德国经济部长哈贝克表示，泄漏是对基础设施有针对性的攻

击造成的，德方认为“泄漏不是由自然事件或物质疲劳引起的”。

“对任何人都没好处”

对此，美国国务卿布林肯9月27日表示，初步报告表明，“北溪”

天然气管道泄漏可能是袭击或某种破坏的结果，“但这都是初步报

告，我们还没有证实，但若得到证实，那显然对任何人都没有好处。”

布林肯还称，在他看来，泄漏不会对欧洲能源供给产生重大影

响，并重申美方正在努力解决欧洲短期和长期的能源安全问题。

波兰前外长西科尔斯基的态度则十分微妙。他在社交媒体

上仅发了一张“北溪”管道所在水域发生水下爆炸后的海面图，

并配文称“谢谢你，美国。”波兰总理莫拉维茨基则表示，泄漏事

件是一种“破坏行为”，“可能标志着乌克兰局势的升级”。

“对手失去理智了？”

俄罗斯总统新闻秘书佩斯科夫9月27日对媒体表示，“北溪”

项目的紧急状态事关整个欧洲大陆的能源安全，俄方对此极为

关切。“不排除管道事故是破坏活动所致。”

据俄罗斯卫星网报道，俄罗斯联邦委员会国际事务委员会

第一副主席贾巴罗夫称，如果“北溪”管道的事故调查证实美国

参与了爆炸，那“局势将从根本上发生变化”。“难道我们的对手

完全失去理智了吗？”

“北溪-1”管道2011年建成，东起俄罗斯维堡，经由波罗的海

海底通往德国。俄罗斯天然气工业股份公司9月2日说，由于发

现多处设备故障，“北溪-1”将完全停止输气，直至故障排除。“北

溪-2”管道去年建成，与“北溪-1”基本平行，但尚未投入使用。


